
  
 

  

  
  

Аргументы и факты.О бандитах, неучах и женской логике

 

  Интервью руководителя Следственного управления Следственного комитета РФ по
Пензенской области Олег Александровича Трошина

Не успели пензенцы обсудить жуткие подробности деяния «олимпийцев», всплывшие недавно
на суде, как в городе снова заговорили об организованной преступности. Недавно было
возбуждено сразу два уголовных дела, в которых фигурирует этот юридический термин. О том
и о другом мы рассказывали в прошлом номере. И то и другое заставило горожан задуматься,
что излишняя доверчивость чревата большими проблемами.

Эта аксиома стала основной темой в нашем разговоре с руководителем регионального
Следственного комитета Олегом ТРОШИНЫМ. Впрочем, для этой встречи был еще один
повод – 25 июля в стране будет отмечаться День сотрудников органов следствия.
Кризис ни при чем

- Олег Александрович, в последнее время активизировались мошенники.  Это примета
экономического кризиса или новое «лицо» современной преступности?
- Кризис ни при чем: мошенники были всегда. В то время, когда одни люди зарабатывают
деньги, другие, подобно Остапу Бендеру, придумывают 400 способов их отъема.
Просто в последнее время стали чаще раскрываться уголовные дела, связанные с
мошенничеством. Активизировались все силовые службы.  Возьмите хотя бы махинации с
недвижимостью в Заречном. По инициативе прокуратуры все эпизоды были объединены в
одно производство и переданы управлению Следственного комитета. До этого момента мы не
имели доступа к материалам, потому что мошенничество не относится к компетенции СК.
Вообще, организованная преступность, связанная с насильственными методами отъема денег,
как это было в лихие 90-е, уходит в прошлое. На смену вымогательствам и грабежам пришли
экономические преступления. Но их все чаще совершают организованные группы.

- Хотите сказать, появился новый термин – организованная экономическая преступность?

- Нет, она существует давно. Но на фоне раскрытых убийств и других тяжких преступлений,
эти дела оставались незаметными. Это и понятно: резонанс всегда вызывают убийства,
изнасилования и другие преступления, приводящие к физическим  страдания. А отъем денег у

  © 2024 Следственное управление Следственного комитета Российской Федерации по Пензенской области  

                                               1 / 4



  
 

  

государства интересует людей только с точки зрения того, на что эти деньги были потрачены,
какие машины и особняки куплены.
Сам же факт воровства государственных денег отрицательных эмоций у обывателей обычно не
вызывает. Почему-то никто не думает о том, что похищенные средства могли бы пойти на
выплату премий бюджетникам, благоустройство улиц, строительство дорог и т.д.

- Кстати, о дорогах. В их ремонт вбухиваются колоссальные деньги. Но через год
отремонтированные дороги снова приходится «латать». Наверняка в этой дорожной
круговерти есть коррупционная составляющая.

- По моим ощущениям, воровство на «усушке» (когда не докладывают щебень, песок и т.д.)
давно кануло в Лету. Сейчас деньги делаются на другом. Скорее всего, при заключении
контракта закладывается максимальная стоимость работ. Другими словами, завышается цена
самого контракта. Вроде бы все законно и по легальным расценкам, но прибыль извлекается
баснословная. Грубо говоря, если контракт оценивается в миллиард, то сэкономленные
средства могут составить 20%. А это 200 миллионов!
К сожалению, силовики с этой ситуацией бороться не могут. Это компетенция законодателей,
которые, по-хорошему, должны изменить законы.
Мини-коррупция

- Почему стало мало коррупционных дел?

- Вы, наверное, хотели сказать резонансных? Ничего не могу сказать по этому поводу. Дело в
том, что своих оперативников у нас нет, поэтому мы работаем с тем материалом, который нам
предоставляют другие правоохранительные органы. Среди них очень мало материалов,
касающихся деятельности глав администраций и других должностных лиц.
С другой стороны, не можем же мы каждые полгода уличать в коррупции министров. Просто
потому, что они учатся на отрицательном опыте своих коллег и, вероятно, предпочитают жить
честно.

- Давайте вернемся к организованной преступности. На какой стадии находится расследование
дела депутата Законодательного Собрания Андрея Зуева?

- Еще месяца полтора и участники ОПГ будут знакомиться с материалами уголовного дела.
Установлено, что с начала 2000 годов зуевская группировка совершила серию преступлений с
применением огнестрельного оружия. На счету банды вымогательства, причинение тяжкого
вреда здоровью, разбой, убийство. От рук преступников пострадали бизнесмены и простые
жители области.
Сейчас практически все участники группировки, включая самого Зуева, активно сотрудничают
со следствием. Зуев дает показания, в том числе и в отношение своего окружения.

- Вас устроил вердикт, вынесенный в отношении участников ОПГ «Олимпия»?
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- Безусловно. Это высший пилотаж со стороны следователей и прокуратуры, когда суд
присяжных соглашается с их позицией. Да, не все эпизоды они сочли доказанными, но их
вердикт справедлив.
Кстати, уже после его оглашения был обнаружен тайник «олимпийцев», о котором шла речь
во время судебного заседания, но который не удалось найти во время следствия. Лет десять
назад бандиты закопали целый арсенал – винтовки, патроны, тротил. Этих боеприпасов
хватило бы, чтобы организовать небольшую войну. Эта находка подтверждает: мы были правы,
доказывая, что у банды был арсенал.

- Совсем недавно в Пензенской области был убит московский бизнесмен. Что-нибудь уже
известно об обстоятельствах его гибели?

- У погибшего москвича в нашем регионе жил знакомый, который убедил его вложить семь
миллионов рублей в свой строительный бизнес. Московский предприниматель рискнул и
решил проинвестировать дело своего приятеля. Но когда приехал проверить, как продвигается
стройка, увидел пустырь.
Что произошло дальше – пока не ясно. Известно лишь, что бизнесмена жестоко избили,
проломив голову. Труп утопили в реке. В настоящее время выявлены лица, причастные к
совершению этого преступления. Ведется следствие.

Дело в логике
- Сколько в вашем ведомстве женщин?

- 25% от общей численности сотрудников. В последнее время мы стали больше, чем раньше
набирать девушек. Как показывает практика, они лучше справляются с монотонной работой,
которая не нравится мужчинам.

- А как же пресловутая женская логика?

- Ну, это, скорее, тема для анекдотов. На самом деле с логикой у представительниц
прекрасного пола все в порядке. Нередко она даже превосходит мужскую. В этом я убеждаюсь,
принимая людей на работу. Так уж повелось, что каждому из кандидатов я зачитываю какой-
нибудь афоризм из своей настольной книги и прошу объяснить, что он значит. Это нужно,
чтобы понять, развито у человека логическое мышление или нет.
Недавно одного парня, сильно хотевшего работать в Следственном комитете, я попросил
поразмышлять над пословицей «Мал золотник, да дорог». Его ответ меня шокировал. Парень,
поразмыслив, сказал, что речь идет о «маленькой дорогой железячке». Естественно, он у нас
не работает.

- Скорее это говорит не об отсутствии логики, а о скудости образования...
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- И об этом тоже. Но человек, идущий в следователи, пусть даже мало читающий, не должен
думать прямолинейно. Иначе мы такого нарасследуем...

А некоторые девушки, объясняя афоризмы, выстаивают такие красивые версии, которые мне и
в голову  не приходили.

"Аргументы и факты" №30 от 23 июля 2014г.

23 Июля 2014
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